

REFLEXIONES SOBRE REESTRUCTURACIÓN PRODUCTIVA EN CUBA Y PUERTO RICO

*Carlos Alá Santiago**
*José Luis Nicolau**

INTRODUCCIÓN

Este trabajo tiene como objetivo realizar un balance de los estudios sobre reestructuración productiva producidos en Cuba y Puerto Rico en las últimas dos décadas. El mismo incluye una descripción de las investigaciones más significativas, las temáticas abordadas, y presenta además una evolución de los estudios del trabajo, enfatizando la reestructuración.

El objetivo del artículo es presentar las perspectivas disciplinarias que han servido de base a dichos estudios para establecer juicios críticos a los enfoques utilizados por los científicos del trabajo. Así intentamos identificar qué áreas han sido objeto de mayor análisis y cuáles han quedado rezagadas. Uno de los resultados de la investigación ha sido la identificación de las áreas que emergen como nuevos objetos de estudio.

LOS ESTUDIOS DEL TRABAJO EN CUBA

La década del 80 y el período transcurrido en los 90 han sido cruciales para la investigación social del trabajo en Cuba. Estos años han marcado el tránsito de la conformación a la consolidación, configurando también el escenario donde se distinguen los primeros pasos de la proyección al futuro de la sociedad cubana.

Este esbozo se propone dar una primera aproximación al conocimiento de esta evolución.¹ No disponemos aún de estudios lo suficientemente

* Catedrático Asociado de la **Escuela Graduada de Administración Pública**, Universidad de Puerto Rico, Río Piedras, donde imparte los cursos de relaciones laborales y estudios del trabajo. Obtuvo su doctorado en Estudios del Trabajo de la Universidad de Rutgers en Nueva Jersey, Estados Unidos de América. Actualmente es representante alterno de Puerto Rico ante la *Asociación Latinoamericana de Sociología del Trabajo*. También se desempeña como miembro asociado de la Junta Directiva del *Comité de Investigación de Sociología del Trabajo de la Asociación Mundial de Sociología*, donde representa la región del Caribe.

** Investigador agregado del *Centro de Investigaciones Psicológicas y Sociológicas del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente*, de La Habana, Cuba.

¹ Los juicios críticos que acompañan nuestra evaluación sobre la producción científica del período de 1959 al 1987 debe mucho a un estudio titulado *Consideraciones críticas sobre*

integrales y abarcadores que nos permitan incluir de manera precisa el movimiento de esta actividad científica dentro del concierto general de la historia de la ciencia cubana en los últimos años.

Hasta el comienzo de la década del 80 y desde 1959 se localizaban en Cuba el 37.5 por ciento del total de todas las investigaciones empíricas vinculadas a la esfera laboral en la actividad social. Casi tres cuartas partes de éstas se llevaron a cabo entre 1970 y 1979. Este período coincide con la creación, a mediados de la década del 70, del *Instituto de Investigaciones Científicas del Trabajo (INICT)* vinculado al Ministerio del Trabajo.² La inmensa mayoría de las investigaciones se realizaron en el Instituto, aunque las escuelas de Psicología y Sociología también realizaron otros significativos estudios. **Podemos afirmar que esa es la época del nacimiento de la investigación social cubana del trabajo.**³

La temática de los años 70 era muy variable: la fluctuación laboral (rotación del personal), la disciplina del trabajo, la motivación y satisfacción laborales, la emulación socialista, así como la medición del impacto de determinadas políticas salariales. También se incluyen caracterizaciones sociales de ciertas empresas en lo que respecta a las condiciones de vida, los rasgos salariales y las calificaciones en el contexto de las relaciones socialistas de producción. Se destaca en este período la aparición de los primeros estudios por parte de sicólogos, economistas y sociólogos sobre la dirección y liderazgo.⁴

Las investigaciones que se realizan entre 1980 y 1985 reiteran muchas veces las temáticas de la década precedente, de nivel cualitativo superior, aunque comienza a apreciarse un conjunto de rasgos inéditos de la tradición investigativa cubana del trabajo.⁵ Ya transcurrida la primera mitad de los 80, la investigación social del trabajo en Cuba ha demostrado

investigaciones sociales empíricas de la esfera laboral cubana. El mismo fue realizado por un colectivo de autores del *Centro de Investigaciones Psicológicas y Sociológicas de la Habana*, Cuba, compuesto por José Luis Martín Romero, José Luis Nicolau Cruz, Adriana Fernández Grasa, Manuel Santos Sánchez y Lina Domínguez Acosta.

² Hoy el Ministerio se conoce como el *Comité Estatal de Trabajo y Seguridad Social*.

³ Las únicas investigaciones identificadas en la década de los 60 se realizaron en el *Ministerio de Industrias* cuando éste era dirigido por Ernesto Ché Guevara.

⁴ En 1975, y con asesoría soviética, se realiza el estudio sobre *Aspectos sociales de la formación y utilización racional de los recursos laborales*, del Ministerio de Trabajo.

⁵ Se generaliza el tratamiento científico de categorías como proyectos de vida, clima sociopsicológico, desarrollo profesional, disciplina del trabajo, condiciones de trabajo, organización científica del trabajo. Surgen y se desarrollan estudios sobre la dirección y liderazgo donde se destacan trabajos en torno a la experiencia de administración, tiempo de trabajo del dirigente. Se hace posible un primer inventario de los problemas fundamentales de la esfera laboral cubana.

claras disfunciones en la medición del trabajo, desajustes entre la calificación de los trabajadores y las demandas de los contenidos del trabajo, la existencia de grupos de riesgo ante el comportamiento indisciplinado, los factores que condicionan la fluctuación laboral y el carácter insuficiente de la participación de los trabajadores en la dirección.

De esta etapa se pueden extraer también apreciaciones sobre las limitaciones que aún se arrastraban, como es la insuficiente coordinación y complementación entre instituciones e investigadores. Se producían, por distintos investigadores, estudios semejantes que llegaban también a conclusiones muy parecidas, investigaciones que eran desarrolladas muchas veces de forma paralela. En el orden metodológico, se apreciaba la mencionada carencia de un enfoque sistemático e integrador que apoyara el seguimiento coherente a fenómenos y procesos de clara importancia.

Mención aparte merecen los estudios del trabajo que desde la disciplina de la psicología se realizaron en esta etapa. En la Facultad de Psicología de la Universidad de la Habana se constituyó como especialidad la *Psicología Social y del Trabajo*. Docentes y alumnos desarrollaron diversos estudios psicológicos y sociológicos que permitieron el abordaje metodológico de un grupo no despreciable de categorías que indagaban aspectos subjetivos relacionados con el trabajo. Estas circunstancias propiciaron la formación de generaciones sucesivas de sicólogos sociales y del trabajo que comenzaron a desempeñarse en diferentes lugares del país: en empresas, fábricas y otras instituciones docentes y científicas.

A partir del quinquenio 86-90 se reorganiza la política científica de Cuba. Los cambios pretendían lograr una vinculación más directa de las investigaciones con los problemas fundamentales de la economía y la sociedad cubana. Además, se intentaba consolidar los esfuerzos dispersos en programas científico-técnicos. En 1985, se organizó el primer programa de Ciencias Sociales sobre el estudio de la formación de la juventud cubana cuyo objetivo era captar los principales problemas y perfeccionar la acción formativa de la sociedad. Dentro de este programa se realizó un estudio sobre el joven obrero cubano que contó con una muestra nacional representativa. Éste partió de una perspectiva socio-sicológica, tomando en cuenta las condiciones de vida y trabajo; la relación del joven con su profesión, su grupo y sus jefes; la adaptación socio-sicológica al trabajo; su fluctuación laboral; su participación en las innovaciones; y sus actitudes.⁶

En este estudio se evidenció que la juventud obrera cubana se caracteriza por altos niveles escolares y deseos de superación que contrastan con la realidad de un conjunto de necesidades básicas resueltas que no

⁶ *Caracterización del joven obrero cubano*. CIPS, ACC. 1989-90.

demandan un esfuerzo laboral para satisfacerlas. También se evidenció que las condiciones de trabajo y de orden tecnológico que puede ofrecer la economía cubana no satisfacen las expectativas de ciertos jóvenes.

Otro tema importante de investigación durante el período fue el denominado rasgos y contradicciones de la esfera laboral del modo de vida. Este tema partió de una concepción teórica-sistemática que permitió una comprensión tal de la vida-laboral de los cubanos que cimentaron los programas de intervención destinados a realizar los primeros colectivos laborales concretos para desarrollar un programa de transformación de las relaciones del trabajo.⁷

En 1988 se organizó el segundo *Programa Científico Técnico de Ciencias Sociales* sobre el tema *Perfeccionamiento y Desarrollo del Trabajo con los Dirigentes y la Dirección Empresarial*. Este programa tuvo como objetivo agrupar estudios dispersos de economistas, sicólogos, ingenieros, sociólogos—y otros especialistas—en torno a la caracterización de las principales tendencias y problemáticas de los dirigentes estatales cubanos en cuatro niveles fundamentales:

- 1) Aspectos socio-sicológicos de la dirección.
- 2) Aspectos de la organización general del trabajo y su incidencia en la dirección.
- 3) Estudio de los problemas sociales que inciden en el dirigente.
- 4) Estudio del sistema para el trabajo con los dirigentes: su selección, evaluación, superación y estimulación.

En sus primeros años de trabajo, el Programa ha permitido conocer algunas tendencias actuales de la dirección empresarial cubana, sus características socio-demográficas, sus relaciones con la organización del trabajo establecido, el uso de su tiempo de trabajo, la disposición de los jóvenes profesionales a ocupar cargos de dirección y las tendencias y dificultades en la selección, evaluación, estimulación y superación.⁸

A finales de la década están tomando cuerpo en el terreno práctico los avances de la investigación social del trabajo. El derrumbamiento del campo socialista y el llamado *período especial* en Cuba (sin petróleo, sin suministros, sin mercados) ha planteado nuevas interrogantes a los científicos cubanos de la esfera laboral.

⁷ *Programa de atención al hombre*. Centro de Investigaciones Psicológicas y Sociológicas, Academia de Ciencias de Cuba, 1990.

⁸ *Informe integrativo de los resultados preliminares del programa*. CIPS, ACC, 1991; *Recomendaciones teóricas y prácticas para la transformación del trabajo con los dirigentes*. CIPS-ACC, 1991.

Esa realidad ha impulsado a que los estudios de la esfera laboral requieran mayor intervención directa en un mundo empresarial, una vez predecible y ahora convulso y en permanente y acelerado estado de transformación. Nos estamos refiriendo al proceso continuo de cambios que se están operando en la vida socio-económica del País a partir de la identificación de estrategias concretas para superar la crisis denominada *período especial*. Las mismas tienen mucho que ver con el establecimiento de nuevas formas de producción como son: **a)** las *Unidades Básicas de Producción Cooperativa (UBPC)* en el agro cubano, **b)** la ampliación de las posibilidades para el trabajo por cuenta propia, **c)** la inserción del capital privado foráneo en empresas mixtas, **d)** el establecimiento de contratos de administración con entidades extranjeras, **e)** así como la contratación de producciones cooperadas con firmas que operan en el mercado internacional.

Asimismo, se toman medidas relacionadas con la circulación y el comercio que representan algo inédito para la realidad cubana posrevolucionaria: autonomía a un grupo de empresas para realizar operaciones directas en el mercado externo, la despenalización de la tenencia de divisas por parte de la población y la creación del mercado agropecuario, entre otras. En consecuencia, ya en la actualidad se observa un conjunto de procesos que tienden a la conformación de un panorama socio-laboral que urge de nuevos enfoques para su estudio y análisis.

En **primer** lugar, hablamos de un claro proceso de redistribución de la fuerza de trabajo hacia sectores vinculados al manejo de las divisas libremente convertibles, así como hacia actividades de la economía informal. En muchos casos, ello implica una reorientación en el campo de la formación profesional incluida una disminución en la intención de ingresar a la enseñanza universitaria.

En **segundo** lugar, la inserción del capital extranjero en el contexto de las relaciones de trabajo en Cuba impone un reto altísimo al trabajo de los sindicatos. Implica una readecuación de sus métodos de movilización de la clase trabajadora en función de un nuevo tipo de intercambio entre ésta y la gerencia.

En **tercer** lugar, esta misma realidad hace que se introduzcan en Cuba estilos gerenciales de probada eficacia y eficiencia en otras geografías, pero necesitados de un proceso de asimilación y adaptación a las condiciones reales del país que no siempre están presentes en su aplicación.

En **cuarto** lugar, en el País está ocurriendo un proceso de reestructuración económica donde aparecen nuevas ramas en el área de la industria farmacéutica, la biotecnología, la electrónica y el turismo, llamadas a ejercer el denominado efecto locomotora con respecto al resto de los

sectores y ramas de la economía cubana.

Por **último**, pero sin intenciones de agotar ni mucho menos el tema, pensamos que es necesario constatar en qué medida se está produciendo una disminución real del empleo femenino y qué rumbos está tomando la ocupación del tiempo de las mujeres en cuanto a su posible regreso a las actividades domésticas.

Como hemos declarado, estas son sólo algunas de las cuestiones que a primera vista aparecen como posibles interrogantes para los estudiosos de la situación laboral en Cuba. No es necesario decir que el desafío que tienen los científicos del trabajo de ese país es imponente. ¿Cómo estudiar el ámbito empresarial, o las relaciones laborales, cuando apenas existen empresas o unidades de producción o servicios donde se puedan garantizar a plenitud un flujo de producción, o de trabajo, continuo debido a faltas intermitentes de materia prima, materiales, piezas de repuesto y energía?

La práctica de la investigación social del trabajo en Cuba se tiene que articular hoy de manera rápida y eficiente desde la precariedad con un entorno cada vez más complejo y cambiante. Los investigadores deben ser capaces de establecer nexos entre problemas internos con los más globales, aun dentro del bloqueo informativo. En este sentido, los sociólogos del trabajo tienen la enorme responsabilidad de contribuir al desarrollo de soluciones observando y describiendo lo que está pasando en el mundo del trabajo. Hay que resistir la tentación de construir discursos que en la mayoría de las veces se concentran en asignar responsabilidades ocultando la realidad. Los sociólogos no tienen que estar concluyendo diagnósticos, sino revelando la realidad como se manifiesta. En ocasiones, la interpretación científica tendrá que develar la realidad para aquellos que no la quieren ver, que la niegan desde sus hábitos burocráticos, enajenados por la fuerza reaccionaria de la costumbre en el trabajo, la dirección o el sindicato.

ESTUDIOS DEL TRABAJO EN PUERTO RICO

En la década de los 70 los estudios del trabajo en Puerto Rico estaban concentrados en análisis históricos, con un fuerte perfil sociológico sobre la clase obrera y el proceso político. Entre éstos destacan los del distinguido colega y profesor **Ángel G. Quintero Rivera**:⁹

- "La clase obrera y el proceso político en Puerto Rico." (**Parte I**). *Revista de Ciencias Sociales* 18:1/2 (marzo-junio 1974):147-198.

⁹ Para otros trabajos de este autor, ver **Apéndice A**.

- **Parte II.** *Revista de Ciencias Sociales* 18:3/4 (septiembre-diciembre 1974): 61-107.
- **Parte III.** *Revista de Ciencias Sociales* 19:3 (septiembre 1975): 261-300.
- “El Partido Socialista y la lucha política triangular de las primeras décadas bajo la dominación norteamericana.” *Revista de Ciencias Sociales* 19:1 (marzo 1975):49-100.
- Ídem y Emilio González Díaz. “La lucha de las clases y la política en el Puerto Rico de la década del 40: El ascenso del PPD.” *Revista de Ciencias Sociales* 22:1/2 (marzo-junio 1980): 35-69.

En los años ochenta se desarrolla una extensa bibliografía de historiografía laboral.¹⁰ Ejemplos de estos trabajos son:

- **Rubén Dávila Colón.** “Algunas consideraciones sobre las primeras organizaciones obreras y la conciencia de clase.” *Revista de Ciencias Sociales* 22:3/4 (septiembre-diciembre 1980): 301-327.
- **Miriam Muñiz Varela.** “Análisis del capital monopólico azucarero y el papel del Estado en el proceso de transición al capitalismo en Puerto Rico.” *Revista de Ciencias Sociales* 23:3/4 (julio-diciembre 1981): 443-495.
- **Mariano Negrón Portillo y Raúl Mayo Santana.** “Trabajo, producción y conflictos en el Siglo XIX: Una revisión crítica de las nuevas investigaciones históricas en Puerto Rico.” *Revista de Ciencias Sociales* 24:3/4 (julio-septiembre 1985): 469-497.
- **Félix Ojeda Reyes.** “¿Colonialismo sindical o solidaridad internacional? Las relaciones entre el movimiento obrero puertorriqueño y el norteamericano en los inicios de la Federación Libre (1898-1901).” *Revista de Ciencias Sociales* 26:1/4 (enero-diciembre 1987): 311-343.

Dos grupos de investigación social —*El Centro de Estudios de la Realidad Puertorriqueña (CEREP)* y *Taller de Formación Política*— se distinguieron a finales de los 70 y principios de los 80, y produjeron trabajos importantes en el área laboral. El primer grupo —**CEREP**— surgió como una iniciativa de estudiosos preocupados por desarrollar una nueva perspectiva en el estudio de la realidad puertorriqueña. La agrupación intentó adentrarse con todo el rigor metodológico en la comprensión de esa realidad, en la complejidad de las interacciones y la dinámica de sus procesos sociales y culturales. Entre sus obras producidas se encuentran:

¹⁰ La mayoría de estos trabajos están recogidos en Erick J. Pérez Velasco, “Bibliografía sobre el movimiento obrero puertorriqueño”, *Cuadernos de Investigación*, Universidad del Sagrado Corazón.

- *Fermentos de organización obrera en Puerto Rico* (1974).
- *La crisis económica de Puerto Rico: una respuesta al informe del Comité para el Desarrollo Económico de Puerto Rico* (1984).
- *La otra cara de la historia* (1984).
- *Una puntada en el tiempo: la industria de la aguja en Puerto Rico (1900-1929)* (1990).

El Centro está activo al presente y cuenta con una enorme experiencia y vínculos internacionales con grupos similares.

El *Taller de Formación Política* está compuesto por intelectuales y sindicalistas socialistas. Este es una entidad político-académica importante en Puerto Rico. Tres libros importantes se encuentran entre sus obras:

- *La cuestión nacional: el Partido Nacionalista y el movimiento obrero puertorriqueño*, (1982). [Recoge aspectos de las luchas económicas y políticas de la década de 1930 y 40].
- *Huelga en la caña: 1933-34* (1982).
- *No estamos pidiendo el cielo* (1988). [Narra la huelga portuaria de 1938].

En el **Apéndice A** incluimos otros trabajos del ámbito laboral realizados por los investigadores del *Centro de Investigaciones Sociales* asimismo como los trabajos sobre migración desarrollados por el *Centro de Estudios Puertorriqueños*, de la Universidad de Nueva York. En el Apéndice incluimos además estudios sobre cuestiones técnicas de relaciones laborales publicados en la revista *Trabajo*, que desde 1968 es el órgano oficial del Departamento del Trabajo de Puerto Rico y en la *Revista de Administración Pública*, de la Escuela Graduada de Administración Pública de la Universidad de Puerto Rico.

A continuación incluimos algunas publicaciones y estudios sobre legislación laboral, casuística y estudios sobre economía laboral, que no se hallan en dicho apéndice:

LEGISLACIÓN LABORAL Y CASUÍSTICA

- **Acevedo Colom, Fernando.** *Legislación Protectora del Trabajo: Comentada*. Río Piedras, P.R.: Ramallo Bros., 1988.
- **Aponte Pérez, Francisco.** "La Ley de Personal de P.R. y el Servicio de Confianza y de Carrera." *Revista del Colegio de Abogados de Puerto Rico* 41:3 (1980): 99-111.
- **Castaing Torruellas, Ana M.** "La Ley de Compensaciones por Accidentes del Trabajo. Descripción y Análisis del Procedimiento

Administrativo." *Revista de Derecho Puertorriqueño* 20:79 (1981): 215-228.

- **Cay, José Antonio.** "Railway Labor Act: Su Aplicación en P.R." *Revista Jurídica de la Universidad Interamericana de Puerto Rico* 15:3 (1981): 455-468.
- **Chevres, Teresa.** "The Definition of Unjust Dismissal in P.R.: Act No. 80 of May 30, 1976." *Comparative Labor Law Journal* 9 (1988).
- **Delgado Zayas, Ruy N.** *Manual Informativo de Legislación Protectora del Trabajo de Puerto Rico*. San Juan, P.R.: KPMG Peat Marwick, 1981.
- **Delgado Zayas, Ruy N.** *Apuntes para el estudio de la legislación protectora del trabajo en el derecho puertorriqueño*. San Juan, P.R.: Ramallo Bros, 1989.
- **Rivera Cruz, Héctor.** "La Ley de Cierre." *Revista de Derecho Puertorriqueño* 28 (1988): 104-105.
- **Toledo, Evaristo M.** *Leyes de Relaciones del Trabajo*. Río Piedras, P.R.: Editorial Ruth Edna, 1986.

ESTUDIOS SOBRE ECONOMÍA LABORAL

- **Cao García, Ramón J.** "Un Análisis de las Condiciones Salariales del Personal Docente de la U.P.R." *Revista de Administración Pública* 18:1 (marzo 1985): 91-105.
- **Comité Para el Desarrollo de P.R.** "Universidad y Desarrollo: Un Estudio de Pertinencia." San Juan, P.R.: Centro de Publicaciones, Universidad Interamericana, 1988.
- **Mercado Aponte, Ildelfonso.** "Departamento del Trabajo: la eficiencia del Servicio de Empleo de la oficina local del pueblo de Río Piedras ante la problemática de los recortes presupuestarios." Universidad de Puerto Rico, Río Piedras, 1984.
- **Programa de Información del Mercado de Empleo.** *Glosario de términos económicos y ocupacionales seleccionados*. San Juan, P.R.: Occupational Intermedia Coordinating Committee, 1988.

En 1987 la *Comisión de Movimientos Laborales del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO)* invitó a un grupo de investigadores puertorriqueños a participar de un proyecto de investigación titulado: Reconversión económica, modernización tecnológica y acción sindical en América Latina. El propósito de la investigación era analizar las nuevas formas de acción sindical surgidas en respuesta a los procesos de

reconversión económica y modernización tecnológica ocurridas en América Latina a raíz de la crisis que había afectado a los países de la región durante la década del ochenta. El proyecto proponía abordar temáticas que estuvieran más vinculadas a la sociología del trabajo y a una metodología de estudio de campo mediante visitas a talleres, industrias y sindicatos.

Los temas estaban estrechamente vinculados con los efectos de la crisis sobre la situación de la clase trabajadora en Argentina, México, Brasil, Chile, Venezuela, Uruguay y Puerto Rico. La crisis había significado la disminución del contingente de trabajadores asalariados, particularmente en la industria, y la reducción de los niveles de remuneración real. Por eso se estudió el crecimiento del sector informal, de las nuevas formas de contratación del trabajo (llamadas más *flexibles*, aunque implicaban la pérdida de derechos laborales adquiridos) y la disminución o debilitamiento de los espacios establecidos de negociación colectiva y contratación.

Por otro lado, los procesos de reconversión ocurridos, la profundización y modernización de la estructura industrial o de determinados sectores productivos y la inserción de mercados e industrias locales o regionales (o ambas) en la economía mundial ampliaron los horizontes de las investigaciones. El enfoque se fue definiendo al identificar los efectos sociales de la modernización tecnológica en la condición del trabajo y los trabajadores para elaborar respuestas concretas. La unidad básica de análisis era la empresa con dos unidades complementarias: el sector o las ramas productivas y el contexto nacional.

En Puerto Rico, y bajo la coordinación de **Ángel G. Quintero Rivera**, se organizó un proyecto fraterno llamado *Reestructuración Económica y Nuevas Respuestas Laborales en Puerto Rico: 1970-1987*. El mismo era un estudio interdisciplinario donde participaban sociólogos, economistas, especialistas en estudios del trabajo, planificadores e historiadores de la Universidad de Puerto Rico.¹¹ Representantes de este grupo participaron en varios seminarios y encuentros en América Latina auspiciados por la *Comisión de Movimientos Laborales*.

El proyecto contribuyó con varias publicaciones sobre las nuevas temáticas propuestas. Algunos trabajos en esta área que pudimos identificar fueron:

¹¹ Entre los integrantes del proyecto se encontraban: **Francisco A. Catalá** (Departamento de Economía); **Rafael Irizarry** (Escuela Graduada de Planificación); **Leroy López** (CEREP); **José E. Marín** (Instituto de Relaciones Laborales); **José A. Punsoda** (Escuela Graduada de Planificación); **Néstor Nazario** (Centro de Investigaciones Sociales) y **Carlos Alá Santiago** (Escuela Graduada de Administración Pública).

- **Ramón J. Cao García.** "Cambios tecnológicos, integración económica y tendencias ocupacionales en Puerto Rico." Unidad de Investigaciones Económicas, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Puerto Rico. Serie de Conferencias núm. 37, marzo de 1993.
- **Carlos Alá Santiago.** "El trabajo organizado ante la tecnología de la comunicación y la informática." *Revista de Administración Pública* (Universidad de Puerto Rico) 21:1 (diciembre 1988): 47-52.
- **Carlos Alá Santiago.** "La reconversión industrial en Puerto Rico: el caso de la industria farmacéutica." *Revista de Administración Pública* (Universidad de Puerto Rico) 21: 2 (junio 1989): 61-68.
- **Carlos Alá Santiago.** "Industrial Reconversión & Economic Restructuring: The Challenge for the Puerto Rican Labor Movement." En *Puerto Rico: A Colonial Dilemma. Radical America* 23 (1991): 79-82.

Curiosamente, esta aportación se destaca porque los estudios sistemáticos sobre la reestructuración del aparato productivo, el cambio tecnológico y su impacto en los trabajadores, las nuevas formas de control en la industria y los retos modernos de los gestores sindicales no abundan en Puerto Rico.

En 1992, un grupo de los integrantes de la Comisión nos reunimos en Xalapa, México y se convocó al *Primer Congreso Latinoamericano de Sociología del Trabajo* en diciembre de 1993. Allí se formó la *Asociación Latinoamericana de Sociología del Trabajo*. La Asociación tuvo su primera reunión en San Juan, Puerto Rico, en mayo de 1994. La realización del evento en Puerto Rico ha servido como estímulo para la formación en Puerto Rico y en Cuba de *Talleres de Estudios del Trabajo*, como los que ya existen en Brasil, México y Chile. Los talleres son una instancia de encuentro entre científicos de estudios del trabajo. En los mismos se estudia, se comparten materiales y se organizan proyectos concretos de investigación. A nuestro juicio, estamos en el umbral del desarrollo de estudios sistemáticos de sociología del trabajo como parte de una secuela de proyectos de estudios del trabajo.

En términos generales, hay que reconocer que existe un vacío de estudios y publicaciones sobre sociología del trabajo en Puerto Rico. En parte, la ausencia de una escuela graduada de sociología¹² explica la limitada publicación en ésta área. Creo no pecar al decir que la sociología

¹² El Departamento de Sociología de la Universidad de Puerto Rico logró la aprobación de un programa graduado en la disciplina en 1992, luego de intentos fallidos en la última década.

del trabajo en Puerto Rico está por desarrollarse y que oficialmente sólo ha sido un curso más que se ofrece en el programa de bachillerato de la Facultad de Ciencias Sociales. Asimismo, los estudios del trabajo, incluyendo aquellos realizados por sociólogos, han estado orientados a aspectos históricos.

El reto de los sociólogos y estudiosos del trabajo en estos momentos es analizar qué sucede con la realidad presente. Estudiar un país que sufre ciclos de reestructuración productiva consistentes con el cierre de casi cada década. Estudiar la reestructuración en el contexto de una integración económica y política forzada en Puerto Rico e impuesta por el gobierno colonial en conformidad con las políticas de incentivos industriales y otras decisiones administrativas del Congreso de Estados Unidos. Visto así, el contexto puertorriqueño no podría sino catalogarse como un banquete para los sociólogos del trabajo.

REFLEXIONES FINALES

Dadas las características de un trabajo conjunto como el que presentamos, nos parece necesario incluir algunas reflexiones que posibiliten establecer comparaciones en términos de estudios de reestructuración productiva en el trabajo en contextos tan diferentes como lo son Cuba y Puerto Rico en estos momentos.

Ante todo, el propio enfoque del cual parten las investigaciones en uno y otro país es bien diferente. En Puerto Rico, la mayoría de los casos estudiados se nutren de la actividad sindical tomando como base los procesos de desarrollo y reconversión cíclica del capital y su influencia en la situación de la clase trabajadora, con un predominio de análisis historiográfico de la situación laboral en Puerto Rico. Las investigaciones realizadas en Cuba, por su parte, casi en la totalidad, parten de propuestas realizadas por diferentes instancias del poder estatal (léase empresas, ministerios, etc.) a partir de la constatación en la práctica cotidiana de determinados fenómenos. Como consecuencia, aunque con una tendencia decreciente, ha habido un predominio en el estudio de cuestiones puntuales de la realidad laboral (rotación del personal, disciplina, etc.) como se declara en el trabajo. Sin embargo, no conocemos de la realización de estudios que evidencien la evolución histórica del quehacer sindical a lo largo de los años del período revolucionario.

Al mismo tiempo, los estudios sobre la realidad laboral puertorriqueña han estado insertados, en distintos momentos, en proyectos investigativos de corte internacional con un marcado énfasis en la situación de la clase trabajadora y los retos que conlleva el enfrentamiento al

capital. Las investigaciones laborales en Cuba no han contado con el beneficio de la perspectiva comparativa que ofrecen dichos proyectos. No obstante, la inclusión de investigadores cubanos en la *Asociación Latinoamericana de Sociología del Trabajo* debe contribuir a una mayor inserción de los estudios del trabajo de ese país en la polémica que a nivel de la región tiene lugar en estos momentos.

De hecho, la publicación de este artículo conjunto representa un paso de avance en tal sentido.

APÉNDICE A

BIBLIOGRAFÍA ESTUDIOS DEL TRABAJO EN PUERTO RICO

Alameda, Juan. "Impacto de los ciclos económicos de los Estados Unidos en la economía de Puerto Rico." En R.I. Duncan. Ed. *El desarrollo socioeconómico de Puerto Rico*. San Germán: Universidad Interamericana, 1979.

Andreu Iglesias, César. Ed. *Memorias de Bernardo Vega: contribuciones a la historia de la comunidad puertorriqueña en Nueva York*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1977.

_____. "Bosquejo para la historia del movimiento obrero puertorriqueño." San Juan: Movimiento Socialista de los Trabajadores, s.f.

Azize, Yamila. *Luchas de la mujer en Puerto Rico, 1898-1919*. San Juan: Litografía Metropolitana, 1979.

_____. *La mujer en la lucha*. Río Piedras: Editorial Edil, 1985.

Baerga, María del Carmen. "Wages, Consumption and Survival: Working Class Households in Puerto Rico in the 1930s." En Joan Smith, Immanuel Wallerstein, Hans Dieter Evers. Eds. *Households in the World Economy*. Beverly Hills: Sage, 1984.

_____. "La articulación del trabajo asalariado y no asalariado: hacia una reevaluación de la contribución femenina a la sociedad puertorriqueña (el caso de la industria de la aguja)." En Yamila Azize Vargas. *La mujer en Puerto Rico*. (ensayos de investigación). Río Piedras: Ediciones Huracán, 1987.

_____. "Women's Labor and the Domestic Unit: Industrial Homework in Puerto Rico During the 1930s." *Centro de Estudios Puertorriqueños Bulletin* 2:7 (invierno 1989-1990).

Baquero, Genaro. "La importación de fondos y la capacidad absorbente de nuestra economía." *Revista de Ciencias Sociales* 7 (marzo-junio 1963): 79-82.

- Bernabe, Rafael. "Luchas obreras de 1933-34." *Pensamiento Crítico. Documentos* 12:63 (mayo-julio 1989): 1-12.
- Bird, Arturo. "La huelga cañera de 1915 y la fundación del Partido Socialista." Tesis de Maestría. Universidad de Puerto Rico, 1986.
- Bonilla, Frank. "Clase y nación: elementos para una discusión." En R. Ramírez y W. Serra-Deliz. Eds. *Crisis y crítica en las Ciencias Sociales en Puerto Rico*. Río Piedras: Centro de Investigaciones Sociales, 1980.
- _____. y R. Campos. "Industrialization and Migration: Some Effects of the Puerto Rican Working Class." *Latin American Perspectives* 3 (verano 1976): 66-108.
- _____. "A Wealth of Poor: Puerto Ricans in the New Economic Order." *Daedalus* 110:2 (primavera 1981): 133-76.
- _____. "Bootstrap and Enterprise Zones: The Underside of Late Capitalism in Puerto Rico and the United States." *Review* 5:4 (primavera 1982).
- _____. "Imperialist Initiatives and the Puerto Rican Workers: from Foraker to Reagan." *Contemporary Marxism* Núm. 5 (verano 1982): 1-18.
- _____. "Up by the Bootstrap." *Cimarrón* 1:1 (primavera 1985).
- Burgos, Nilsa M. "Análisis histórico preliminar de la mujer y el trabajo en Puerto Rico." *Homines* 8:1 (1984): 303-317.
- Cabán, Pedro A. "Industrialization, the Colonial State, and Working Class Organizations in Puerto Rico." *Latin American Perspectives* 11:3 (verano 1984): 149-172.
- Campos, Ricardo. *Apuntes sobre la expresión cultural obrera en Puerto Rico*. San Juan: CEREP, 1973.
- _____. "La celebración del Primero de Mayo en Puerto Rico." *Avance*. Núm. 43, (14 de mayo de 1973): 30-32.
- _____. y Flores, Juan. "Migración y cultura nacional puertorriqueñas: perspectivas proletarias." En A.G. Quintero Rivera, J.L. González, R. Campos, J. Flores. Eds. *Puerto Rico: identidad nacional y clases sociales*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1981.
- Carreras, Juan. *Santiago Iglesias: forjador del movimiento obrero puertorriqueño*. San Juan: Editorial Club de la Prensa, 1967.
- Castillo, Víctor. "La acumulación de capital en Puerto Rico." Tesis Doctoral. Universidad Autónoma de México, 1981.
- Centro de Estudios de la Realidad Puertorriqueña (CEREP). "La crisis económica de Puerto Rico: una respuesta al informe del Comité para el Desarrollo Económico de Puerto Rico." San Juan: CEREP, febrero, 1984.
- Centro de Estudios Puertorriqueños. (History Task Force). *Labor Migration Under Capitalism: The Puerto Rican Experience*. New York: Monthly Review Press, 1979.

- _____. Sources for the Study of Puerto Rican Migration. New York: Centro de Estudios Puertorriqueños, 1983.
- Colón, Alice, Margarita Mergal y Nilsa Torres. *Participación de la mujer en la historia de Puerto Rico (las primeras décadas del siglo veinte)*. New Brunswick: Rutgers-CIS, 1986.
- Comité para el Desarrollo de Puerto Rico. *La crisis económica de Puerto Rico: resumen ejecutivo del diagnóstico y recomendaciones*. San Juan: CEREP, Puerto Rico, 1984.
- Estado Libre Asociado de Puerto Rico. Comisión Especial Conjunta de la Asamblea Legislativa. "Informe económico y resumen del testimonio en relación con el impacto anticipado del Plan de Desarrollo del Caribe." San Juan, marzo, 1982.
- Córdova, Gonzalo. *Santiago Iglesias: creador del movimiento obrero de Puerto Rico*. Río Piedras: Editorial Universitaria, 1980.
- Corrada Guerrero, R. "Crítica del desarrollo económico de Puerto Rico." En R.L. Ramírez y W. Serra-Deliz. *Crisis y crítica de las Ciencias Sociales en Puerto Rico*. Río Piedras: Centro de Investigaciones Sociales, 1980.
- Corretjer, Juan Antonio. *Albizu Campos y las huelgas de los años 30*. San Juan: Liga Socialista Puertorriqueña, 1969.
- Data Analysis, Inc. "La medición de la productividad total en la economía de Puerto Rico." San Juan, Puerto Rico: Consejo Asesor del Gobernador sobre Política Laboral, mayo 1979.
- Dávila, Rubén. "Algunas consideraciones sobre las primeras organizaciones obreras y la conciencia de clase." *Revista de Ciencias Sociales* 22:3/4 (1980): 301-321.
- _____. *El derribo de las murallas y "El Porvenir de Borinquen": los centros de estudios sociales obreros a principios del siglo XX*. Río Piedras: CEREP, 1983.
- _____. *Teatro obrero en Puerto Rico (1900-1920). Antología*. Río Piedras: Editorial Edil, 1985.
- _____. "El pensamiento social obrero a comienzos de siglo en Puerto Rico." *Revista de Historia* I:2, (1985): 149-167.
- _____. *El derribo de las murallas (orígenes intelectuales del socialismo en Puerto Rico)*. Río Piedras: Editorial Cultural, 1988.
- Díaz, Manuel D. "Puerto Rican Labor Movement: An Historical Movement." Tesis de Maestría. Clark University, 1943.
- Díaz Caballero, Arlene. "Las trabajadoras asalariadas en Santurce, 1910." *Anales de Investigación Histórica*. (Nueva Serie) 1, (1988): 1-139.
- Dietz, J.L. "Imperialism and Underdevelopment." *Review of Radical Political Economics*. 11 (Winter 1979): 4.
- _____. "Puerto Rico in the 1970s and 1980s: Crisis in the Development Model." *Journal of Economic Issues* 16:2 (June 1982): 497-506.

- Dillon, Irene M. "Problems of Labor in Puerto Rico." Tesis de Maestría. Columbia University, 1949.
- Echenique, M., P. Labadie, Manuel García-Passalacqua, L.H. Mudic, y L. Smith. *El desarrollo económico de Puerto Rico: una estrategia para la próxima década*. Río Piedras: Editorial Universitaria, 1976.
- Finn, B.P. "Puerto Rico Economic Development: The Old Formula Doesn't Work, New Revisions Are Required." Paper presented at *Peace Foundation Conference*. Washington, D.C.: September, 1983.
- Foner, Philip S. *U.S. Labor Movement and Latin America. A History of Workers' Response to Intervention*. Massachusetts: Bergin & Garvey Publishers, Inc., 1988, 58-79.
- Freire, J.F. *External and Domestic Financing in the Economic Development of Puerto Rico*. Río Piedras: University of Puerto Rico Press, 1969.
- Fromm, Georg. H. *César Andreu Iglesias: aproximación a su vida y obra*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1977.
- _____. "Albizu y la huelga cañera de 1934." *Claridad* (San Juan, P.R.) 27 de mayo de 1977 al 7 de julio de 1977.
- Galvin, Miles. "The Early Development of the Organized Labor Movement in Puerto Rico." *Latin American Perspectives* 3:3 (1976): 17-35.
- _____. *The Organized Labor Movement in Puerto Rico*. New Jersey: Fairleigh Dickinson University Press, 1979.
- _____. "The Puerto Rican Labor Movement: The U.S. Connection." en Jorge Heine. Ed. *Time for decision: the United States and Puerto Rico*, Lanham: the North-South Publishing Co., 1983. 55-91.
- García, Gervasio L. *Primeros fermentos de organización obrera en Puerto Rico*. San Juan: CEREP, 1974.
- _____. *Desafío y solidaridad: breve historia del movimiento obrero puertorriqueño*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1982.
- _____. "Historia del movimiento obrero puertorriqueño." En Pablo González Casanova. Ed. *Historia del movimiento obrero de América Latina*. México: Siglo XXI, 1984. 358-412.
- _____. *Historia crítica. historia sin coartadas*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1985. 67-96.
- _____. "La historia de los trabajadores en la sociedad pre-industrial: el caso de Puerto Rico (1870-1900)." *Op. Cit.* Núm. 1 (1985-86): 15-26.
- _____. "El nacimiento de la lucha obrera en Puerto Rico." *CGT Informa*, abril de 1988, p. 5.
- _____. "Las primeras actividades de los honrados hijos del trabajo." *Op. Cit.* Núm. 5 (1990): 179-247.

- _____ y Quintero Rivera, Ángel G. "Breve resumen de historia del movimiento obrero." *Claridad* (San Juan, P. R.) Suplemento *En Rojo*. 1 al 7 de mayo de 1981. 2-5.
- Giusti Cordero, Juan A. "Puerto Rico entre los pueblos caribeños y latinoamericanos: algunos problemas de método." *Plural* 4: 1/2 (enero-diciembre 1985): 173-200.
- González, Antonio. "Apuntes para la historia del movimiento sindical en Puerto Rico: 1896-1941." *Revista de Ciencias Sociales*. I:3, (1957): 444-468.
- González, Lydia Milagros. "La industria de la aguja en Puerto Rico, 1918-1929." En Annie Santiago de Curet. Ed. *El arte de la aguja*. San Juan: Fundación Puertorriqueña de las Humanidades, 1980.
- _____. "Tras el mundillo de la aguja...(cómo sobrevivían antes las explotadas trabajadoras de la industria de la aguja)." *Claridad*. Suplemento *En Rojo*. (San Juan, P.R.), 2 al 8 de marzo de 1984. 21-23.
- _____. *Una puntada en el tiempo: la industria de la aguja en Puerto Rico (1900-1929)*. Santo Domingo: CEREP-CIPAF, 1990.
- _____ y Quintero Rivera, Ángel G. *La otra cara de la historia*. San Juan: CEREP, 1984.
- Guerra de Colón, María Luisa. "Trayectoria, acción y desenvolvimiento del movimiento obrero en Puerto Rico." Tesis de Maestría. Universidad de Puerto Rico, 1963.
- Gutiérrez E.R. *Factor Proportion, Technology Transmission and Unemployment in Puerto Rico*. Río Piedras: Editorial Universitaria, 1977.
- Hernández, Luisa. "Auge y decadencia de la industria de la aguja en Puerto Rico." Tesis doctoral. Universidad Nacional Autónoma de México, 1983.
- Herrero, J.A. *La economía de Puerto Rico: el deterioro de un paradigma*. San Juan: CEREP, 1979.
- Horowitz, Peter. "Puerto Rico: Pharmaceutical Fix." *NACLA: Report in the Americas* 15:2 (marzo-abril 1981): 22-36.
- Iglesias, Igualdad. *El obrerismo en Puerto Rico: época de Santiago Iglesias. 1896-1905*. Palencia de Castilla: Ediciones Juan Ponce de León, 1973.
- _____. "La mujer obrera en las primeras décadas del siglo veinte." *El Nuevo Día*. (San Juan, P.R.), 8 de marzo de 1975.
- _____. "Apuntes históricos sobre la creación del Departamento del Trabajo, 1899-1931." *Revista del Trabajo* 10 (1982), 69-86.
- _____. *La cultura obrera en Puerto Rico*. San Juan: Oficina de Asuntos Culturales, 1982.
- Isaard, W., E.W. Schooler, T. Vietorisz. *Industrial Complex Analysis and Regional Development: A Case Study of Refinery Petroleum-Synthetic Fiber Complexes in Puerto Rico*. Cambridge: Technology Press of MIT, 1959.

- Knowles, William. "The Puerto Rican Labor Movement." En *Industrial Research Association Proceedings*, 1962 Annual Spring Meeting. Madison: The Association, 1962. 536-541.
- _____. "Unionism and Politics in Puerto Rico." En United States-Puerto Rico Commission on the Status of Puerto Rico. Selected Background Studies. Washington D.C.: Government Printing Office, 1966. 315-338.
- Licier Reyes, Arnaldo. "La huelga portuaria del treinta y ocho." Tesis de Maestría. Universidad de Puerto Rico, 1990.
- Lugo, Kenneth. "Un peculiar manifiesto obrero puertorriqueño: época de la Confederación General de Trabajadores." *Homines*. 13:1 (febrero-julio 1989): 226-235.
- Marqués, René. "Lucha Obrera." San Juan: Departamento de Instrucción Pública, s.f.
- Mejías, Félix. "Conditions of Labor in Puerto Rico." Tesis de Maestría. New York University, 1944.
- _____. *Condiciones de vida de las clases jornaleras de Puerto Rico*. Río Piedras: Editorial Universitaria, 1946.
- Meléndez, Edwin. "Accumulation and Crisis in the Postwar Puerto Rican Economy." Tesis Doctoral. University of Massachusetts, 1985.
- Mintz, Sidney W. "An Analysis of Ritual Co-parenthood (compadrazgo)." *Southwestern Journal of Anthropology* 1:4, (Winter 1950): 341-368.
- _____. "The Culture History of a Puerto Rican Sugar Cane Plantation, 1876-1949." *Hispanic American Historical Review* 33:2 (March 1953): 224-251.
- _____. "The Folk-Urban Continuum and the Rural Proletarian Community." *The American Journal of Sociology* 59:2 (September 1953): 136-146.
- _____. "Cañamelar: The Subculture of a Rural Sugar Plantation Proletariat." En Julian H. Steward. Ed. *The People of Puerto Rico*. Illinois: Illinois University Press, 1956. 314-417.
- _____. *Worker in the Cane*. New Haven: Yale University, 1960.
- _____. Multi-Disciplinary Research and Consulting, Inc. Productividad laboral y el incentivo a la inversión en Puerto Rico. San Juan, P.R.: Consejo Asesor del Gobernador sobre Política Laboral, mayo 1979.
- _____. "U.S. Unions in Puerto Rico." *NACLA* (North American Congress on Latin America). New York: Latin American and Empire Report. 105:5 (1976): 2-32.
- Ojeda Reyes, Félix. "¿Colonialismo sindical o solidaridad internacional? Las relaciones entre el movimiento obrero puertorriqueño y el norteamericano en los inicios de la Federación Libre (1898-1901)." *Revista de Ciencias Sociales* 26:1/4 (enero-diciembre 1987): 311-343.
- Ortiz Cuadra, Cruz. "Morir en la Central." *Exégesis* 2:5 (marzo-agosto 1988): 12-22.

- Pantojas García, Emilio. "La crisis del modelo desarrollista y la reestructuración capitalista en Puerto Rico." San Juan: CEREP. mayo, 1984.
- Pérez, Erick J. "Bibliografía: periódicos obreros." *La Gaceta de CEREP*. (octubre-diciembre 1982). 3-5.
- _____. "La lectura en los talleres de tabaco de Puerto Rico." *La Torre del Viejo* 1:2 (1984): 37-38.
- _____. "La condición obrera en Puerto Rico, 1898-1920." *Plural* 3:1/2, (1984): 157-170.
- _____. "Los orígenes del Primero de Mayo en Puerto Rico." *Claridad* (San Juan, P.R.) 28 de abril al 4 de mayo de 1989. 24-25.
- _____. "May Day 1899 in Puerto Rico." En Andrea Pannacione. Ed. *The Memory of May Day*. Venezia: Marsilio Editore, 1989.
- Picó, Fernando. "Las trabajadoras del tabaco en Utuado, Puerto Rico, según el censo de 1910." *Homines* 9:1/2 (1985): 269-282.
- Picó, Isabel. "Apuntes preliminares para el estudio de la mujer puertorriqueña y su participación en las luchas sociales de principios de siglo." En Edna Acosta de Belén. Ed. *La mujer en la sociedad puertorriqueña*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1980. 23-40.
- Quintero Rivera, Ángel G. *Lucha Obrera en Puerto Rico: antología de grandes documentos en la historia obrera puertorriqueña*. Río Piedras: CEREP, 1971.
- _____. "La clase obrera y el proceso político en Puerto Rico. Introducción: algunas aclaraciones imprescindibles para el análisis dinámico de la clase obrera." *Revista de Ciencias Sociales* 18:1/2, (1974): 147-198.
- _____. "El capitalismo y el proletariado rural." *Revista de Ciencias Sociales*. 18:3/4, (1974): 61-107.
- _____. "La desintegración de la política de clases: la base material para la Coalición." *Revista de Ciencias Sociales* 19:3 (1975): 261-300.
- _____. "La desintegración de la política de clases: de la política obrera al populismo." *Revista de Ciencias Sociales* 20:1 (1976): 3-49.
- _____. "Socialista y tabaquero: la proletarización de los artesanos." *Sin Nombre* 8:4 (1978): 100-137.
- _____. "La dominación imperialista del estado en Puerto Rico y la política obrera (1900-1934)." *Revista Mexicana de Sociología* 40:3 (1978): 1119-1139.
- _____. "El análisis social de Ramón Romero Rosa: obrero tipógrafo puertorriqueño de principios de siglo." *Caribe* 2:2/3 (1980-81): 27-48.
- _____. "Socialist and Cigarmaker: The Artisans' Proletarianization in the Making of the Puerto Rican Working Class." *Latin American Perspectives* 10:2/3 (1983): 19-38.

- _____. "Sociología e historia en las memorias de Bernardo Vega." *Claridad* Suplemento *En Rojo*. (San Juan, P.R.) 3 al 9 de mayo de 1985. 29.
- _____. "Economía y política en Puerto Rico, 1900-1934: algunos elementos regionales estructurales del crecimiento azucarero y el análisis de la política obrera." *Revista de Ciencias Sociales*. 24:3/4 (1985): 394-454.
- _____. *Patricios y plebeyos: burgueses, hacendados, artesanos y obreros. Las relaciones de clase en el Puerto Rico de cambio de siglo*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1988.
- _____. "Los debates en torno a la dependencia en América Latina y las investigaciones sobre la historia del movimiento obrero en Puerto Rico. Apuntes para su discusión." En Carlos Zubillaga. Ed. *Trabajadores y sindicatos en América Latina (reflexiones sobre su historia)*. Montevideo: CLACSO-CLAEH, 1989. 127-147.
- Rey, César A. "La política obrera en Puerto Rico, 1932-1940." Tesis Doctoral. Universidad Nacional Autónoma de México, 1983.
- Rivera, Julio. "Orígenes de la organización obrera en Puerto Rico, 1838-1898." *Historia* 5:1 (1955): 91-112.
- Rivera, Marcia. "Notas para enmarcar el estudio del surgimiento de la industria de la aguja en Puerto Rico." En Annie Santiago de Curet. Ed. *El arte de la aguja en Puerto Rico*. San Juan: Fundación Puertorriqueña de las Humanidades, 1980, 55-62.
- _____. "Incorporación de las mujeres al mercado de trabajo en el desarrollo del capitalismo (esbozo para un análisis)." En Edna Acosta de Belén. Ed. *La mujer en la sociedad puertorriqueña*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1980. 41-65
- _____. "El feminismo obrero en la lucha de clases en Puerto Rico (1900-1920)." *Claridad*. Suplemento *En Rojo* (San Juan, P.R.) 13 al 19 de marzo de 1981. 4-6.
- Rivera Colón, Nilsa. "Los pleitos electorales socialistas en Fajardo: 1920 y 1924." Tesis de Maestría. Universidad de Puerto Rico, 1981.
- Rodríguez, José Joaquín. "Auge y crisis en las filas del movimiento obrero puertorriqueño, 1900-1924." Tesis de Maestría. Universidad de Puerto Rico, 1987.
- _____. "Partido Socialista y El Ligao de Ponce." *Punto y Coma* 2:1/2 (1990): 21 -24.
- Senior, Clarence. *Santiago Iglesias: apóstol de los trabajadores*. Hato Rey: Editorial de la Universidad Interamericana, 1972.
- Silén, Juan Angel. *Apuntes para la historia del movimiento obrero puertorriqueño*. Río Piedras: Editorial Cultural, 1978.
- Silvestrini, Blanca G. "Puerto Rican Workers and the Socialist Party, 1932-1940." Tesis doctoral. State University of New York at Albany, 1973.
- _____. "Los obreros en la lucha social y política durante los años 1932-1940." En Association of Caribbean Historians. *Social Groups and Institutions in the History of the Caribbean*. San Juan, P.R., 1974. 105-109.

- _____. "Women as Workers: The Experience of the Puerto Rican Women in the 1930's." En Ruby Rohrlich-Leavitt. Ed. *Women Cross Culturally: Change and Challenge*. The Hague: Mouton Publishers, 1975.
- _____. *Los trabajadores puertorriqueños y el Partido Socialista (1932-1940)*. Río Piedras: Editorial Universitaria, 1979.
- _____. "La mujer puertorriqueña y el movimiento obrero en la década de 1930." En Edna Acosta de Belén. Ed. *La mujer en la sociedad puertorriqueña*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1980. 67-90.
- Taller de Formación Política. *La cuestión nacional: el partido nacionalista y el movimiento obrero puertorriqueño*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1982.
- _____. *Huelga en la caña: 1933-34*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1982.
- _____. *No estamos pidiendo el cielo (huelga portuaria de 1938)*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1988.
- Tirado, Amílcar. "Las ideas y la acción de Romero Rosa: obrero tipógrafo, 1896-1907." Tesis de Maestría, State University of New York at Buffalo, 1976.
- _____. "Ramón Romero Rosa: su participación en las luchas obreras, 1896-1906." *Caribe* 2:2/3 (1980-81): 3-25.
- _____. "Eduardo Conde: por la causa del trabajo y el socialismo en Puerto Rico, (1897-1930)." *Claridad*. (San Juan, P.R.), Suplemento *En Rojo*. 4 al 10 de mayo de 1984. 21-27.
- _____. "Notas biográficas sobre Luisa Capetillo." *Newsletter* Centro de Estudios Puertorriqueños. No. 29 (junio 1986): 12-14.
- _____. "Notas sobre el desarrollo de la industria del tabaco en Puerto Rico y su impacto en la mujer puertorriqueña, 1898-1920." *Centro de Estudios Puertorriqueños Bulletin* 2:7 (invierno 1989-1990): 19-29.
- Tricoli Toro, Carlos. "Causa contra la Federación Libre y Santiago Iglesias (1902)." *La Toga* 1:1 (1979): 14-16.
- U.S. Department of Labor. "Labor Conditions in Puerto Rico, 1930." *Monthly Labor Review* 31:2, (August 1930).
- Valle, Norma. "La primera en liberarse." *La Hora*. (San Juan, P.R.), 25 de abril al 1ro. de mayo de 1974. 12-13.
- _____. "Primeros fermentos de la lucha femenina en Puerto Rico." *Revista del Instituto de Cultura Puertorriqueña*. Núm. 84, (julio-septiembre 1979): 15-19.
- _____. "El feminismo y su manifestación en las organizaciones de mujeres en Puerto Rico." En Edna Acosta de Belén. Ed. *La mujer en la sociedad puertorriqueña*. Río Piedras: Ediciones Huracán, 1980. 91-107.
- _____. "Luisa Capetillo, una herejía en la sociedad puertorriqueña." *Caribe* 4-5:5/6, (1983-84): 3-34.

- _____. "El teatro de Luisa Capetillo." *Revista del Ateneo Puertorriqueño*. (marzo-junio 1985): 38.
- _____. "La voz dramática de Luisa Capetillo." *Revista del Instituto de Cultura Puertorriqueña*. Núm. 94, (octubre-diciembre 1986): 21-24.
- _____. *Luisa Capetillo: Historia de una mujer proscrita*. Río Piedras: Editorial Cultural, 1990.
- Weller, Robert. "Historical Analysis of Female Labour Participation in Puerto Rico." *Social and Economic Studies* 17:1 (March 1968): 61-72.
- Weyl, Walter. *Labor conditions in Porto Rico*. Washington D.C: Government Printing Office, 1905.
- Whittaker, William G. "The Santiago Iglesias Case, 1901-1902: Origins of American Tradeunionism Involvement in Puerto Rico." *The Americas* 24:4 (1968): 378-393.
- Zapata Oliveras, Carlos R. "Situación política, económica y administrativa de Ponce durante la incumbencia de Blas Oliveras (enero 1933- enero 1937)." Tesis de Maestría. Universidad de Puerto Rico, 1980.

APÉNDICE B

BIBLIOGRAFÍA, ESTUDIOS DEL TRABAJO EN CUBA

- Ajuria, E. "Un estudio inicial sobre la motivación laboral en un grupo de jóvenes y adultos trabajadores de la industria productora de artículos de aluminio." Trabajo de Diploma. Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1986.
- Aldana, G. *Encuesta de opinión sobre los logros obtenidos en la aplicación de la reforma general de salarios en empresas seleccionadas de Ciudad de la Habana*. INICT, C. Habana, 1982.
- _____. *Informe diagnóstico de la empresa modistura Habana: (Establecimiento Exclusiva y 116)*. INICT, C. Habana, 1983.
- _____. *Estudio diagnóstico psicosociológico realizado en la planta de calzado del establecimiento Conrado Piña*. INICT, C. Habana, 1982.
- _____. *Estudio diagnóstico de la Empresa Elio Llenera, Taller Básico*. INICT, C. Habana, 1983.
- _____. *Informe del diagnóstico psicosociológico realizado en el establecimiento La Lechera*. INICT, C. Habana, 1982.
- Almara, E. "Aspectos psicológicos del proceso de dirección que influyen en el rendimiento de las brigadas laborales." Trabajo de Diploma. Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1987.

- Alonso, T. y N. Sotolongo. "Utilización de los recursos laborales en las empresas seleccionadas: Combinado del vidrio Lisa." INICT, C. Habana, 1981.
- Álvarez, M. "Principales problemáticas que confrontan los jóvenes obreros en el central Manuel Martínez Prieto y que constituyen algunas de las causas de la fluctuación laboral." CIPS-ACC, 1986.
- Bouza V. "Algunas particularidades de la motivación y la satisfacción laboral." Trabajo de Diploma. Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1985.
- Brossard V. "Estudio de la relación existente entre la fluctuación laboral potencial y el clima sociopsicológico." Trabajo de Diploma. Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1985.
- Casañas, A., L. Domínguez, y M. Machado. "Informe del trabajo realizado por investigadores de la ACC en dos brigadas del astillero Calina." CIPS-ACC, 1985.
- Casal J.C. "Aspectos sociopsicológicos de la dirección y su influencia en la producción." Trabajo de Diploma, Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1985.
- CEE-INSIE. "Encuesta nacional de la mujer trabajadora en el sector estatal." Cuba, 1985.
- CETSS-INICT. "Perfeccionamiento de las vías y procedimientos para la determinación de las condiciones de trabajo (1981-84)." C. Habana, 1984.
- CIPS-ACC. "La juventud trabajadora. Datos de tres investigaciones." C. Habana, 1984.
- _____. "Caracterización de la empresa siderúrgica José Martí (Antillana de Acero)." C. Habana, 1985.
- Corradeguas G., A. Pomales. "Investigación sobre moral de trabajo." Facultad de Psicología, Universidad de La Habana, 1969.
- D'Angelo, O. "Aspectos de la satisfacción con el contenido de trabajo en grupos de obreros industriales." INICT, C. Habana, 1977.
- _____. "Investigación sobre la orientación de desarrollo profesional en jóvenes obreros. Informe de los aspectos institucionales Empresa Narciso López." CIPS-ACC, C. Habana, 1986.
- _____. "Estudio de la orientación hacia el desarrollo profesional y sus procesos autoreguladores y motivacionales en jóvenes obreros." CIPS-ACC, C. Habana, 1986.
- _____. "Informe de aspectos socio-institucionales en la investigación sobre motivaciones hacia el desarrollo en jóvenes obreros." CIPS-ACC, Habana, 1986.
- _____. "Proyecto de vida en función de la esfera profesional de jóvenes obreros." CIPS-ACC, C. Habana, 1986.

- De la Cruz, S., G. Machado y A. Pena. "Estudio sobre la emulación juvenil que la UJC desarrolla entre jóvenes trabajadores." Trabajo de Diploma, Escuela de Sociología, Universidad de la Habana, 1977.
- De la Cruz, A.M., L. Rodríguez. "Encuesta de opinión acerca de los decretos Leyes 32 y 36 referidos a la disciplina del trabajo." INICT-CETSS, C. Habana, 1982.
- Donate, M., Ma. del C. Soler y J.A. Valdéz. "Análisis de los problemas que afectan la fuerza de trabajo en MOA." INICT, C. Habana, 1981.
- Donate, M., Ma. del C. Soler y G. Aldana. "Algunos problemas de los jóvenes en las zonas de nueva asimilación." INICT, C. Habana, 1983.
- Equipo de estudios de opinión del pueblo. COR. "Estudio de los trabajadores del INDAF en provincia Habana." Habana, 1970.
- _____. "Estudio de los trabajadores del INDAF en la provincia Pinar del Río." 1970.
- _____. "Estudio de trabajadores de talleres de confecciones textiles del regional San José." 1970.
- _____. "Estudio sobre la emulación socialista." 1973.
- Estudios de Opinión Pública. COR Provincial Habana. "Estudio de las motivaciones de los trabajadores de los centros de trabajo que han obtenido la orden 100 años de lucha." (no aparece año de realización).
- Fernández, A. y M. Santos. "Estudio de algunos aspectos de la disciplina del trabajo en un grupo de obreros de la fábrica de confituras Gerardo Abreu Fontán." CIPS-ACC, C. Habana, 1986.
- Fernández, E., E. Mérida y D. Maller. "Estudio de la motivación de los trabajadores empleando el método de inducción motivacional." Facultad de Psicología, U.H., 1972.
- FMC-U.H. "Informe de investigación realizada en el combinado textil Celia Sánchez Manduley." C. Habana, 1987.
- Fuentes, A., Ma. del Carmen Soler y M. Batista. "Informe de investigación sobre los censos de la fluctuación de la fuerza de trabajo y recomendaciones para aumentar su estabilidad." OMOCT-CETSS, C.Habana, 1978.
- _____ y López, M. "Análisis de la fluctuación de la fuerza de trabajo y sus causas en la provincia de Pinar del Río." INICT, C. Habana, 1978.
- _____ y Soler, Ma. del Carmen. "Informe de investigación sobre la fluctuación laboral en la provincia de Pinar del Río." INICT-CETSS, 1980:
- Fuentes, M. "Análisis de las variables que inciden en el rendimiento de las brigadas laborales." Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1977.
- García, A.F. "La disciplina del trabajo y su importancia económica y social en la producción azucarera." Tesis de Grado (para la obtención del título de

- Candidato a Doctor en Ciencias Económicas. ISPEJAE. Facultad Azucarera, 1985.
- Goderich, N. "Estudio comparativo del comportamiento de la satisfacción y las actitudes en tres grupos de trabajadores." Trabajo de Diploma, Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1981.
- Gómez, S. y otros "Desincorporación laboral femenina: Encuesta Nacional." MITRAB Nacional, Habana, Cuba, 1974.
- _____ y Donate, M. "Estudio acerca de desvinculados voluntarios laborales en la Habana metropolitana." *MITRAB Nacional*, 1976.
- González, A. y D. Castro. "Diagnóstico sobre la situación actual de la determinación de las condiciones laborales anormales en el país." INICT, C. Habana, 1981.
- _____. "Las motivaciones sociales y el rendimiento de los innovadores: Influencia sobre el proceso motivacional y la autovaloración de la personalidad." CIPS-ACC, C. Habana, 1985.
- _____. "Investigación en innovadores de la refinería Nico López sobre la influencia de los fines u objetivos en el rendimiento de la actividad." CIPS-ACC, C. Habana, 1985.
- González Serra, D. "Asimilación crítica del método de inducción motivacional." Tesis de Grado (para la obtención del título de Candidato a doctor en Ciencias Psicológicas. Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1979.
- _____. "Investigaciones empíricas realizadas sobre las aspiraciones, las motivaciones y satisfacción laboral de los trabajadores." En la monografía no publicada "La motivación hacia el trabajo." CIPS-ACC, C. Habana, 1986.
- _____ y Moros, H. "Influencia de la organización científica del trabajo en la motivación de los trabajadores." Facultad de Psicología, U.H., 1976.
- González, Ma. E. "Estudio del interés por el trabajo y su relación con la satisfacción y el rendimiento laboral." Trabajo de Diploma, Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1984.
- Hernández, M. "Rol del trabajo ideológico en la formación de una relación socialista hacia el trabajo." Tesis de grado (para la obtención del título de Candidato a Doctor en Ciencias Psicológicas) Moscú, 1986 (en ruso).
- Hirzel, E. "Estudios acerca de la satisfacción con el trabajo en jóvenes trabajadores de obras de choque de la juventud." CEJ, 1981.
- INICT. "Las investigaciones sociopsicológicas en el campo de la organización científica del trabajo." C.Habana, 1975.
- _____. "Comportamiento del fondo de salario, el salario medio y la ocupación de 1965-75." C.Habana, 1977.
- _____. "Análisis del comportamiento de las medidas salariales aprobadas para la agricultura cañera en las actividades de la zafra." C.Habana, 1981.

- _____. "Resultados de la aplicación del nuevo diseño organizativo salarial en un lote seleccionado de tabaco-sol en la provincia de Pinar del Río (campaña tabacalera 83-84)." INICT, C. Habana, 1984.
- INICT-CETSS. "Aspectos psico-sociológicos que inciden en el proceso de trabajo en las actividades agrícolas cañeras, especialmente en la zafra." C. Habana, 1980.
- _____. "Estudio del estado de opinión sobre determinados aspectos de la aplicación del Decreto Ley 32." C. Habana, 1984.
- Martínez, M., H. Moros. "Análisis crítico del método de F. Herzberg." Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1976.
- Martinto, Ma. T. "Estudio de la relación entre la satisfacción con el trabajo y la fluctuación laboral potencial." Trabajo de Diploma. Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1982.
- MINIL-CTC. "Análisis del trabajo sindical en las textileras con relación a la fluctuación laboral." 1981.
- MITRAB. "Aspectos sociales de la formación y de la utilización racional de los recursos laborales." (Programa de Investigación Sociológica, asesorado por C. Dr. V.I. Chuprov). C. Habana, 1975.
- Moros H., D. Mallet y N. Padrón. "Algo sobre Alquitex." Facultad de Psicología, U.H, 1969.
- "Niveles de ingreso de los jóvenes hasta 27 años incorporados a la producción." INICT, C.Habana, 1975.
- Núñez, N. "Relación entre la satisfacción y la actitud hacia el trabajo." Trabajo de Diploma, Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1982.
- Pérez, E.T., M. Rodríguez. "Estudio de la motivación laboral en un grupo de trabajadores en una central azucarera." Trabajo de Diploma, Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1986.
- Pérez, M., M. Vázquez y G. Aldana. "Validación de un cuestionario de moral de trabajo." Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, (no aparece año de realización).
- Pérez, Y., J.L. Noa. "Estudio de la motivación hacia el trabajo." Trabajo de Diploma, Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1982.
- Rodríguez, A. "La participación social y la revolución cubana." *Separata Revista Universidad de la Habana*. Cuba. 25 enero-junio, 1961.
- _____. "Informe de investigación de la moral de trabajo del personal del Ministerio de Industrias." Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1964.
- _____. "Estudio de la fuerza de trabajo azucarera en la región Mayarí-Banes-Holguín (1965)." Tomado del libro *Transitando por la Psicología*. Editorial Ciencias Sociales [en proceso de edición].

- Rodríguez, R. "La disciplina hacia el trabajo en un grupo de obreros formados en Cuba y en otros países socialistas." Trabajo de Diploma, Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1986.
- Safá, H.M. Núñez y R. Ma. Cartaya. "Estudio de los trabajadores textiles. Balance preliminar en la empresa Ariguanabo." U.H., C. Habana, 1986.
- Santos, M. "Informes de la encuesta sobre disciplina en la actividad laboral en industrias de Ciudad de La Habana." CIPS-ACC, C. Habana, 1986.
- Soler, M. del C., M. Morena y M. Batista. "Investigaciones psicosociológicas preliminares sobre la aplicación de las diferentes medidas salariales, la introducción y revisión de las normas de trabajo en grupo de unidades seleccionadas." INICT, C. Habana, 1975.
- _____, Batista, M. y G. Aldana. "Diseño de la investigación psicosocial acerca de las causas de la fluctuación laboral." INICT-CETSS. C.Habana, 1977.
- _____ y Alonso, T. "La fluctuación laboral en los jóvenes." CEJ, 1982.
- Valhuerdi, A., P. Jiménez y N. Puisseaux. "Los problemas de la estimulación material en algunas empresas de la provincia de Matanzas." ISDE. Filial Matanzas, 1986.
- Vázquez, M., N. Gil y L. Arana. "Informe de investigación sobre la planta Antonio Maceo de Regla." Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, (no aparece año de publicación).
- Wilson, J. "La satisfacción con el trabajo en relación con la naturaleza y el contenido de trabajo." Trabajo de Diploma. Facultad de Psicología, Universidad de la Habana, 1983.